

EL INDEPENDIENTE

DIARIO DE LA MANANA

OFICINA Y TALLERES
CALLE 1ª SUB, Nº 277
APARTADO DE CORREO
Nº 391

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MIERCOLES 11 DE SETIEMBRE DE 1907

NÚMERO 101

LINEA DE VAPORES

De la United Fruit Co.

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores "LIMÓN", "SAN JOSÉ" y "ESPARTA". Estos rápidos vapores con todas las cualidades modernas salen los domingos directamente para Boston.

Pasaje de ida..... \$ 60 00 oro americano
y regreso..... \$ 110 00
Al servicio de la línea a New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

Pasaje de ida..... \$ 50 00 oro americano
y regreso..... \$ 80 00

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días seguidos, antes de embarcarse, para obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.

Limón, 4 de Junio de 1907. E. J. HITCHCOCK, Administrador. b. s. o

Botica de París

Consultorio del doctor B. D. Tamayo

Apartado 186

Apartado 186

Surtido completo de drogas y de diversas especialidades. Distintos preparados contra la sífilis y toda las impurezas de la sangre. El heroico depurativo PURIFICACION. Santal Monal, para la rápida curación de la blenorragia ó gonorrea. Sodium, para usar por la vía hipodérmica contra la sífilis y el reumatismo. Acaba de llegar un pedido de drogas y especialidades que se hizo á los Estados Unidos.

Jardinería La Flor

En Chile Perro (300 varas al E. de la Soledad), Única jardinería moderna en Costa Rica.

La que puede ser más barata y más barato. Gran colección de plantas de

FAERRATA

MOSAICOS
HIDRAULICOS

de José María Castillo G.

Mosaicos superiores y más baratos que los demás que se venden en plaza. Para precios y condiciones dirigirse al Ingeniero don Lesmes Jiménez, y de venta en la Ferreteria de don Miguel Macaya.

Cerveza Negra Marca ESTRELLA
BEST STOUT PORTER



Línea Hamburguesa Americana

Servicio Atlas

Esta es la línea que ofrece mayores ventajas para los viajeros y exportadores de café. El magnífico servicio para café es bastante conocido en años anteriores y ahora puede ofrecer algo mejor debido al cambio de dos de sus pequeños vapores por El Prinz August Wilhelm y El Prinz Joachim de cinco mil toneladas cada uno. Todos sus vapores llevan café para Nueva York, Londres, Hamburgo etc., etc. Salen cada lunes de Limón.

TARIFA PARA PASAJEROS

De Limón a New York, Por Prinz August Wilhelm \$ 70 dollars
primera clase " Prinz Joachim 70 "
" Sarnia y Sibiria 50 "

TODOS TIENEN MÉDICO Y CAMARERA

JOHN M. KNITH, Agente

ROBERT HNOS.

ALMACÓN DE ROPA HECHA Y NOVEDADES

Casa establecida en 1878

ACABAN DE LLEGAR

Capas de hule de calidad superior, especiales para montar. Ponchos macferlanes yso bretodos impermeables. Capitas para colegiales. Zapatos ahulados, polainas y paraguas; los hay desde Ct. 1 50.

DE TODO GRAN SURTIDO Y A PRECIOS

SIN COMPETENCIA

EN CASIMIRES GRAN EXISTENCIA

LIBRERIA Y PAPELERIA

DE IGLESIAS Hos.

Acaba de recibir un gran surtido de hermosos cuadros y espejos de todos tamaños.

En esta casa se sirven suscripciones á las interesantes enciclopedias Espasa y Segui, de las cuales tenemos varios cuadernos recibidos.

Contratista Constructor

Edificios públicos en general de hierro ó mampostería, casas particulares, puentes, etc., etc., y reparaciones en éstos. Se levantan planos y se dan presupuestos. Puntualidad en los compromisos.

Jorge Morales Bejarano

Dirección: San José. Avenida Central. Cuesta de Moras. Edificio de dos pisos. Números 521, 527, 531.

S. Millet Alvarado

Repara y rectifica toda clase de instrumentos de OPTICA e INGENIERIA, como tránsito, niveles y aneroides. Para informes al Observatorio, el Profesor Bolletti en el Liceo de Costa Rica y acostumbrada a la construcción de Obras Públicas, donde ha sido bien recibido su trabajo.

ALMANAQUE

Los santos mártires Proto y Jacinto; santos Diodoro, Diodoro, Diomedes y Didimo; san Vicente, abad y mártir; san Pafnucio, obispo; san Paciente, obispo; san Emiliano, obispo; santa Teodora.

Notas de Pedro Nolasco Gutiérrez

Del 7 al 13 la probabilidad del tiempo es: tiempo bravísimo, de crítico hacia el 8 al 9.

San Pafnucio, Obispo

y Confesor

Gobernaba santísimamente su iglesia como verdadero pastor del rebaño de Jesucristo, cuando el tirano Maximino-Daia levantó una de las más grandes y sangrientas persecuciones que asiguieron aquella santa cristiandad. Entonces fué preso y cargado de cadenas el venerable obispo Pafnucio; y fué el primero de los santos confesores á quien cortaron los nervios de la corva izquierda y les sacaron el ojo derecho, y les condenaron á trabajar en las minas. Pero habiendo sucedido á la persecución de los tiranos la paz que dió á la Iglesia el emperador Constantino, el santo volvió á su silla con nuevo celo y con grande júbilo de todos los fieles de su diócesis, los cuales le recibieron como á su amado obispo y como á valeroso confesor de la fe. Por este título le hicieron también mucha honra los padres del Concilio de Nicea, en el cual se halló, y señaladamente el emperador Constantino el Grande, que se holgaba conversando con él largas horas, y jamás se despedía del siervo de Dios sin besarle con reverencia el hueco del cual le habían sacado el ojo. Gozaba el santo de tan grande autoridad en aquel concilio, que viendo desasosegados los ánimos en cierta controversia de nuevas doctrinas en las cosas de fe, se levantó y dijo en alta voz: "Nada se muda: estad firmes en las sagradas Tradi-

ciones"; y todos se quietaron y le obedecieron. Finalmente, después de haber gobernado muchos años santamente su Iglesia, entregó su espíritu en las manos del Creador.

Efemérides de hoy

1541.—Se sienta en Guatemala un violento temblor de tierra, el cual arranca la cima de una montaña vecina que contenía un espacioso lago, desprendiéndose en torrentes de agua y barro que cubrieron todos los alrededores de la población precipitándose á una parte de ella, muriendo ahogados 700 personas.

1822.—Se inaugura la biblioteca pública de Lima creada por decreto (18 de agosto de 1821, del Gral. San Martín, quien presidió el acto de la instalación.

RECETARIO

De RELACION.—Si no ves las maravillas de la gracia, haste hombre espiritual.
De MORAL.—El examinar atentamente las propias imperfecciones es gran remedio para no ver ó para excusar las ajenas.

EL INDEPENDIENTE

DIRECTOR

Manuel Alfredo Casal

EDITOR

Carlos María Jiménez

Administrador y Agente General,

—respectivamente—

LUIS ALFREDO y MIGUEL A. CASAL

Flor del día

Aquel ama la libertad de todos, que cumple perfectamente las leyes de Dios.

Se desconocen

Los miembros de toda agrupación tienen ó deben tener ideas que les sean comunes, y

tal sucede en la Iglesia católica, si nos referimos á lo religioso, y en el partido llamado en todas partes conservador, si nos referimos á lo político.

La reprimenda que el señor doctor Zambrana, llamado liberal, da á no sé quiénes llamados también liberales, nos hace reproducir aquí lo que encontramos en qué sé yo qué periódico, dicho por qué sé yo qué liberal, á otro.

"Liberalismo no es libertinaje, ni deseo de gloria grosera.

Liberalismo no es la corrupción del cuerpo social con el olvido de las leyes.

Liberalismo no es la embriaguez embrutecedora ni la avaricia de nombre que no sea conquistado en noble y honrosa lid.

Liberalismo no es la intranquencia infundada ni el imperio de la burla procaza.

Liberalismo no es el insulto, no es el odio, no es el vicio, no es el crimen.

Quien olvida las leyes eternas, no es liberal: es esclavo.

Quien sacrifica el bien común por el deseo de nombre, es súbdito de un deseo tirano y no hombre de la república.

El liberalismo ennoblece el trabajo y la honradez y manda á las gemonías á los periodistas y eruditos de relumbrón."

Hasta aquí el reproche de un liberal á otro liberal. Ahora nos preguntamos nosotros: ¿es la doctrina de algunos una á indivisible como lo es la Iglesia católica? Por supuesto que hay diversidad de opiniones sobre ella y entre ellos; pero concretándonos á lo que decimos arriba: ¿quién está en lo justo: el reprobador ó el reprobado?

Feliz la Iglesia católica: su doctrina es una é indivisible

Novísima libertad

Hace algún tiempo tuvimos ocasión de presenciar una escena que no sabemos si interese, pero que nos va á servir para salir del paso. Tres compadres nuestros, llamados Juan, Pedro y Ramón, apenas ocho días después de la muerte de su padre, disputaban sobre la herencia que les correspondía; pero sin esperanza de llegar á un convenio por sí mismos y antes de caer en manos de los terribles vampiros de infelices (alias tinterillos), resolvieron nombrar de árbitro para el reparto de los bienes, á un hombre honrado, conocido de ellos y amigo. Este consintió en desempeñar el cargo, prometiendo obrar con entera religiosa imparcialidad. Cada uno de los tres hermanos juró por su parte convenirse con su decisión. Dos horas después de ese pacto, Juan se encontraba en casa del árbitro, y exponiéndole los largos servicios que había prestado á su padre y en los que no le igualaban sus hermanos, pedía que en el reparto le adjudicara la casa, que era lo mejor que por herencia les po-

día corresponder. No bien Juan había salido, llegaba Pedro, y fundándose en que su padre le había dicho en muchas ocasiones que á él le dejaría la cuarta parte de libre disposición, pedía también que se le dé la casa. Ramón poco después y con no sé qué razones, pedía lo mismo que sus dos hermanos. Como cada uno por su parte ardaba alerta y en busca de la ocasión para lograr sus propósitos, supieron por una criada de la casa de aquel á quien habían nombrado de árbitro, la visita de sus hermanos y el objeto de ella. Así que se encontraron (lo que sucedió en la casa disputada), empezó una discusión acaloradísima acerca de que al árbitro debía dejarse en libertad para que haga con justicia las reparticiones. "Libertad, libertad," decían; "sin libertad no hay fraternidad, no habrá igualdad, no habrá nada." La discusión se agriaba por momentos, cada uno reconvénia á los otros dos y negaba el haber dado ningún paso para coartar la libertad y la justicia. Tanto se acaloraron que ya iban con valor á decidir sus derechos, cuando acertó á pasar por la calle aquel que debió ser el re-partidor, y oyendo el ruido y la algarazara, quiso saber la causa que los motivaba. Tan ofuscados estuvieron los tres hermanos, que no repararon en el que había entrado, en el rostro del cual la risa y la cólera se sucedieron en un momento. Dió una gran palmada en una mesa que tenía cerca, é "¡Insensatos!; dijo, qué es lo que queréis, qué pedís? gritais libertad, libertad! mas esa libertad la queréis en favor de cada uno de vosotros, al mismo tiempo que en realidad de verdad pedís que no la haya para los demás. No abuseis tanto del sagrado nombre de libertad para el logro de vuestros intereses particulares". Los hermanos callaron corridos y avergonzados.

Al recordar esta escena, no podemos menos que encontrar alguna paridad con otras. En efecto; en los chinchorros, en las tabernas y hasta en periódicos no se habla ni se pide otra cosa que "Libertad", libertad de esto, libertad de lo otro, libertad por aquí, libertad por allá, gritan todos al mismo tiempo. ¡ Libertad, libertad !: con estas voces nos tienen ya á punto de volvernos locos; no comprenden ó no quieren comprender que no pueden hablar de libertad los que en lugar de mostrarla resplandeciente á la vista de los pueblos, la ahogan en medio de oprobios; no pueden gritar libertad! aquellos que si se la aherrojara en su favor, bailarían de gozo, pues ellos quisieran libertad pero sin sujeción á nadie, sin Dios en una palabra.

El Ilmo. y Rmo. Sr. Dr. Don Bernardo Augusto Thiel

Cuando Monseñor Bruschetti, Delegado Apostólico en Costa Rica, confió á los PP. Paules la dirección del Seminario de esta diócesis, vino el P. Thiel con otros miembros notables de su congregación á formar el nuevo clero costarricense, y encargóse de explicar Filosofía é Historia. Del Seminario, donde brillaba como un sol de virtud y sabiduría, al decir de uno de sus biógrafos, ya no salió más que para ocupar el alto puesto de la dignidad episcopal, pues fué preconizado Obispo de Costa Rica en el consistorio de 27 de febrero de 1880, con dispensa pontificia, porque el P. Thiel sólo contaba á la

sazón 29 años de edad. Las circunstancias eran difíciles, tan difíciles que hacía 9 años se hallaba huérfano de pastor la grey costarricense por intrigas y rivalidades que no son del caso referir; mas el P. Thiel con su celo, su energía, su talento profundo y su virtud heróica, alzóse muy por cima de todo género de dificultades. No es posible analizar en cortas líneas sus trabajos y sus méritos.

He aquí una sola muestra. Sacrificó gran parte de sus recursos, de sus comodidades personales, hasta su salud, por llevar á los pueblos más infelices, á los indígenas más groseros, alimento, vestido, luces de fé, de ciencia, y prácticas de civilización. Gustoso, Chirripó, Talamanca, Boruca y Térraba son otras tantas deudas de la civilización cristiana al señor Thiel. Allí, entre los indígenas, gozó de la autoridad de un padre cariñoso; y los indios aprovechaban hasta la última circunstancia para hacerle manifestaciones de gratitud. Llamábanle "su hermano mayor". Tampoco le faltaron las pruebas con que Dios suele acrisolar la virtud de sus amigos. Víctima de trastornos políticos, sufrió violencias y persecuciones y hasta la expulsión de Costa Rica, teniendo que abandonar á su grey amada para ir á *saborar el amargo pan del destierro* desde julio de 1884 á marzo de 1886. Después de viajar por Europa se situó en Panamá para estar más cerca de su Iglesia, cuyo aflictivo estado le partía de dolor el alma. Entonces fué cuando trabó amistad con el célebre Lesseps, á quien ayudó en el colosal proyecto sobre el istmo de Centro-América, siendo tan apreciables sus tareas en pro de la canalización de este istmo, que los Gobiernos de Francia y de Panamá le recompensaron con medalla de oro.

Vuelve del destierro con alborozo general de sus diocesanos, y vuelve á emplear días y noches en escribir libros que ilustren á su clero y á su pueblo, y cartas pastorales que sirven de aliento y guía á otros obispos de las diócesis latinoamericanas en ideas meritos y allegar recursos que alivien y mejoren la suerte de los indios y los arraiguen en las sendas de la fe y de la civilización, donde él los ha ido educando; en organizar y establecer asociaciones piadosas y centros benéficos, encendiendo ó fomentando en todas partes el fuego del amor de Dios y de la caridad del prójimo... en una palabra.

Cuando más se esforzaba el Obispo costarricense en demostrar con hechos la verdad de la divisa de su escudo "ora et labora"; cuando más se envanecía Costa Rica contemplando en el gobierno de su Iglesia á un varón en ciencia profundísimo, en virtudes eminente, en afectos paternales único, y en celo y caridad perfecto dechado, entonces plugo á Dios extinguir en el tiempo la preciosa luz de la vida del señor Thiel para que ya amaneciese brillando con perpetuos resplandores en la eternidad. La virtud del finado, notoria aun para los mismos enemigos de éste, nos fuerzan á crearlo así.

El teodolito

Debiendo cerrarse próximamente la suscripción á favor del teodolito, suplicamos á las personas que quieran contribuir, nos manden sus nombres.

- Queda abierta la suscripción:
- Basileo Acuña (además de los intereses)..... 7 00
 - "El Independiente"..... 1 00
 - Francisco Lloret Bellido..... 1 00
 - Margarita Mata de Lloret..... 1 00
 - Manuel Blanco..... 1 00
 - S. Calvo de Blanco..... 1 00
 - Cleto Conejo..... 1 00
 - J. Abel Arguedas..... 1 00
 - Eladio Foneca V..... 1 00
 - José León Castillo..... 1 00
 - Ana Víquez..... 0 00
 - Misael..... 0 10
 - Beer y Müller..... 2 50

Por haber salido con algunos errores, publicamos nuevamente la inspirada poesía del señor presbítero don Juan Garita, con motivo del próximo aniversario de la independencia nacional.

A LA PATRIA en sus días

(A los alumnos de las escuelas)

- Costa Rica, de ensueños morada,
Que sonriendo bendijo el Creador;
De colores y luces formada,
Y del sol esplendente al calor.
- Broche de oro en los Andes gigantes
Que reflejan en tí su beldad;
Y dos mares, inmensos, brillantes,
Que te guardan y dan majestad.
- Son antorchas y faros inmensos
Los volcanes que adornan tu sien,
Y tus bosques fecundos y densos
Son remedos del bíblico Edén.
- De riquezas tus valles cubiertos
Te convierten en sueño oriental;
En su seno los riscos desiertos
Atesoran el rico metal.
- Regio manto de verde jaspeado
Sobre túnica de oro y safir,
Y á tus pies el océano hechizado,
Que su canto de amor deja oír.
- En mis sueños te veo más grande,
Más amable que diosa gentil,
Y en anhelos y votos se expande
Mi alma siempre en amarte infantil.
- Yo quisiera grandezas y gloria
Cumular en tu sien maternal;
Que brillara tu nombre en la Historia
Y tu fama se hiciera inmortal.
- Que al imperio sagrado y fecundo
Del honor, la lealtad y la ley,
En cada hijo envidiárate el mundo
La nobleza y heroísmo de un rey.
- Yo quisiera, mi Patria adorada,
Que el dolor no empañara tu faz,
Que de grandes naciones honrada,
Las cautive tu aliento de paz.
- Patria mía: si fuera mi vida
Algún día remedio á tu mal,
En tus aras hoy queda ofrecida,
Homenaje á tu ilustre natal.

JUAN GARITA, Presbítero.

Presb° Salomón Valenciano.....	1 00
Angélica Freer.....	1 00
Presb° Ildefonso Badilla Angélica de Aguilar So. to. (Alajuela).....	1 00
J. M. Pacheco.....	1 00
Dagoberto Quirós.....	1 00
Cayetano López García.....	1 00
Eliseo Frandín.....	3 00
Atanacio Coto (Cartago).....	1 00
José Segura (S. Roque).....	0 50
Francisco M. Segura (San Pedro).....	0 50
Presb° Federico Carvajal, (Naranjo).....	1 00
Juan Borbón.....	2 00
Bernabé Quirós.....	1 00
Santiago Millet Alvarado.....	1 00

Por la instrucción

El millonario *Russell Sage* acaba de donar un millón de dólares al Instituto Politécnico de Froy en los Estados Unidos, y el archimillonario Rockefeller, treinta y dos millones para la Junta general de Educación. Constantemente vemos que los capitalistas de los países más civilizados de la tierra, están prestando eficaz apoyo, ya en vida, ya en un testamento y codicilos, á la educación del pueblo por medio de legados ó donaciones en dinero. Es ésta una hermosa práctica que dice mucho en pro de aquellas naciones y que perpetúa de modo simpático y modesto el nombre de los donantes con provecho eficaz y tangible de los agraciados. Esta práctica civilizadora, que revela en los favorecedores profundidad de pensamiento, alteza de mi-

ras y filantropía bien entendida, es una de las manifestaciones de progreso de las naciones justamente envidiables y admiradas.

Pocos, muy pocos son entre nosotros los ricos que se singularizan por su espíritu de beneficencia en este sentido, aunque mueran poderosos sin dejar parentela pobre. Ya que la humanidad se sugestionan más por el ejemplo que por las teorías, sería de desearse que las personas acomodadas, establecieran aquí tan loable costumbre, favoreciendo siquiera con algo, al emprender el viaje eterno, á las Escuelas y Colegios del pueblo en donde adquirieron su fortuna, como pago de sus deudas morales de gratitud. ¡Qué fecundo sería su buen ejemplo!

Carreño popular

Nos faltaba, mi querido amigo, un capítulo muy importante, y es el de los curanderos, á quienes por baratos, acostumbres acudir, cuando enferma alguno de tu casa.

Yo no me refiero propiamente á los empíricos estudiosos; allá ellos y el protomedicato. Lo que yo quiero es que no acudas á cualquier charlatán, que la pica de galeno. Voy á probarte que la cosa te sale más cara que si acudieras á los patentados.

Empiezas por hacer al enfermo cuanto te aconsejan las comadres del barrio, cambiando de remedios, según sus chillidos; empieza la complicación. Acudes á cualquiera ña Ramona, y te da una sarta de pociones, sobijos y que sé yo. Siguen los gastos y las barbaridades. Cuando decides acudir al médico, la curación te cuesta tres veces

más, por el estado del enfermo; esto si acaso se cura. Nada, hombre, haz lo posible porque un facultativo vea tu enfermo. Tales economías resultan adversas.

Y ya que se me ofrece la ocasión, te ruego que dejes para siempre de creer en el mal de ojo, los maleficios y otras supersticiones anticristianas. Debes persuadirte que esos males extraños que se ven por ahí, tienen causas naturales.

Guárdate, pues, de acudir á esos especialistas que suele haber por esos campos, con cierta fama, que la sencillez no muy inocente les ha formado. No sé cómo puede haber todavía tipos semejantes; pero los hay, femeninos especialmente. ¡Cuidado con los curanderos de hechizos! Anda por ese camino la creencia en las brujas. Conserva la fe de tus mayores sana y limpia, y no tienes que temer á malos espíritus.

Yo no podía creerlo, pero es cierto que hay por ahí quien use oraciones para ciertos efectos. Dejad ya esas majaderías. A más de pecar contra la fe, muestra una pretensión nada inocente, aunque lo que se supone adquirir no sea malo en sí, como las oraciones para palear más que los otros peones. Vamos! que acaben para siempre esas majaderías de mi querido pueblo.

EL MISMO FRAILE.

Honor á quien honor merece.

Un amigo nuestro y á quien estimamos mucho, don Arturo Zúñiga, acaba de terminar la construcción del edificio escolar de Bagaces, allá en el Guanacaste. La Junta de Educación respectiva en sesión extraordinaria del 28 de agosto último acordó, convocada para el caso expresamente, darle un voto de aplauso y de gratitud por su actividad y por su desprendimiento: esto merece una explicación y vamos á darla, pues honra mucho á nuestro amigo: hizo, sin contrato y por su propia cuenta, agregados nuevos en el edificio y obras útiles y de adorno que hacen de él uno de los mejores de la provincia.

Los obreros laboriosos y tesoneros merecen bien de todos: por eso en el caso presente, celebramos de todas veras los triunfos hermosos del trabajo. G.

Estadística taurómaca

Un periódico de Madrid publica una estadística que demuestra que la afición á las corridas de toros crece sin cesar en España. Durante el año de 1906 se verificaron en la península 272 corridas propiamente dichas y 314 novilladas. En las primeras fueron muertos 1.379 toros, con el precio medio de 1.500 pesetas cada uno, ó sea un total de 2.068.500 pesetas. En estas corridas tomaron parte treinta y tres matadores, entre ellos una mujer, la "Revista," y 849 más de faena, los cuales ganaron un total de más de 3.000.000 de pesetas. El valor de los caballos muertos se calcula en 880.000 pesetas y los demás gastos de los espectáculos en 1.760.000 pesetas. Total general, 8.000.000 de pesetas de gastos contra doce millones de entradas, que hacen cuatro millones de ganancia. Estas cifras revelan un fuerte aumento contra las del año precedente. En 1906 hubo 35 corridas y 320 toros de más que en 1905.

Se dice que en todo ese tiempo sólo hubo un muerto. Está bien; pero quién dice que tienen derecho para maltratar á los animales.

OFICIAL

El último número de "La Gaceta" trae la siguiente disposición: se crean cinco becas más por la provincia de Guanacaste: tres en el Liceo de Costa Rica y dos en el Colegio Superior de Señoritas, y se adjudican á los alumnos Tobías Chavarría, Ramberto Briceño, Higinio Vega, Sabina Zelaya y María Eugenia Bonilla.

El Cometa

Señor Director de El Noticiero.

Por no haber encontrado á Ud. en la oficina, le dejé un artículo intitulado El cometa, que Ud. tuvo la bondad de publicar en "El Noticiero" del martes último. No pude pasar á hacer las correcciones, y algún amigo creyó conveniente cambiarle el título sin consultármelo, lo que ha dado lugar á que me llamen presuntuoso: el contexto manifiesta lo contrario del título, y suplico á Ud. haga esto presente al público, pues temo que éste me aplique con razón aparente la expresión del filósofo Balmes: "Para la comparación se necesita cierta oposición en los extremos; pero éstos deben tener algo común; si son enteramente disparatados, la comparación es imposible."

No entro en errores tipográficos como los de poner Sanchón, Soomis y cordinadas por Souchon, Loomis y coordenadas, pues los lectores indudablemente los habrán corregido.

San José, setiembre 10 de 1907.

PEDRO N. GUTIERREZ

Errata

Nuestro editorial de ayer salió con una errata notable. La 3ª línea de la 2ª plama debe leerse como 1ª

GACETIN

VISTAS PARA MAÑANA

SALA 15.—Posiciones, Elvira Chaves Meléndez contra Juana Araya Jiménez. CASACIÓN.—Filadelfo Jiménez Jiménez.

Comercial

TIPOS DE CAMBIO Banco de Costa Rica

Table with exchange rates for various cities: PLAZAS, Londres, Nueva York, San Francisco, París, España, Italia, Alemania.

Banco Anglo Costarricense

Table with exchange rates for various cities: PLAZAS, Londres, Nueva York, San Francisco, Nueva Orleans, Francia, Italia, Alemania, España, Jamaica.

Banco Comercial de Costa Rica

Table with exchange rates for various cities: PLAZAS, Londres, Nueva York, San Francisco, Nueva Orleans, París, España, Alemania, Jamaica.

Corporaciones

Hoy deben celebrar sesión la Municipalidad y el Colegio de Abogados.

Telegramas rezagados

María de Ramos, Manuella Meléndez, Luisa Meléndez, Urbano Zúñiga, Natividad Q. de Vargas, Isaac Brios.

AVISOS ECONOMICOS

José Joaquín Chaverri ABOGADO

Despacha en Heredia.

MARIA R. de GONZALEZ

OBSTÉTRICA

Avenida 5ª O. Número 189 Frente á la lechería de don Gordiano Fernández.

CASA

Vendo una casa grande para una familia regular, entre la calle Central y la avenida 14. Entenderse con Santos Araya, h.

MUCHOS NO SABEN

QUE Carmona y Artavia acaban de recibir un extenso y variado surtido de hormas para caballeros, señoras y niños, esas hormas, en estilos modernos y de la más alta novedad son el remedio más eficaz para los callos y juanetes.

QUE los materiales se reciben cada semana, directamente de Europa y los E. E. U. U. y son por consiguiente siempre frescos y de la mejor calidad. CARMONA Y ARTAVIA, San José y Limón.

—ARTURO BARBIENTOS M.—

Pinter, Tapizador y Rotulista

Ofrece sus servicios á su clientela y al público en general.

Se hace cargo de trabajos en esta ciudad y en cualquier parte de la República.

Cuenta con operarios prácticos y honrados y garantiza puntualidad y esmero. Recibe órdenes en su casa de habitación, contigua á la de Arriodante Boshini: La Soledad.

DEPARTAMENTO

Se da en arrendamiento uno de dos piezas, muy decente, en lugar muy central con vista á la calle. En la oficina de "El Independiente" se dará razón.

GACETILLA

AMPLIACION PARA NUESTRA INTELECTUALIDAD.—El talentoso joven don José Fabio Garnier, escribe de Bologna (Italia), 13, vía Petroni una carta abierta á todos los intelectuales de América, para comunicarles que ha sido nombrado Redactor de la Sección Hispano-Americana de la "Nuova Rassegna di Letterature Moderne", y á la vez para pedirles colaboración para ella, haciendo traducir al italiano los trabajos que se le manden; es ahora la oportunidad para que nuestra intelectualidad salga de los límites de nuestra pequeña República y sea apreciada en los centros literarios europeos.

A ESTRENARSE.—Nos aseguran que llegará á diez y siete el número de pollitas que se "estrenarán" el catorce por la noche, bailando en el Teatro Nacional, y sin embargo ahí andan los pollos á la carrera, citando piezas, pues ya casi todas las tienen comprometidas.

UN RUMOR ALARMANTE.—Circula por estas calles un rumor alarmante y desconsolador, acerca de la existencia de una casa de lo más inmunda; pero el señor Agente Segundo de Policía nos dijo que ignoraba á esas horas lo que sobre el particular había.

Si lo que se dice por calles y plazas es cierto, palo con los criminales, señores jueces. Que vaya Lombroso á un cuerno.

OPERA.—En la ventana de la sastrería de Scaglietti se exhibe un cuadro de todos los artistas de la Compañía de ópera Lambardi; grande es el elenco de esa compañía, y nos aseguran que entre estos artistas hay muchos nobles; dentro de muy pocos meses vendrá esa compañía á nuestro coliseo.

HERMOSA CASA.—Ya está al concluirse la hermosa casa de don Justo Quirós, situada en la calle del Carmen; es de bonita arquitectura, y en verdad que contribuirá á mejorar el ornato de la capital.

NUESTRO REPORTER.—Ayer tuvo que ausentarse de la capital, para acompañar á los distinguidos deudos del señor Fray, cuyos restos deben llegar hoy á Limón, nuestro distinguido repórter. Pero él, siempre cumplido, le recomendó al señor don Tacío Castro que lo reemplazara; y en efecto el señor Castro vino como á las 8 de la mañana, y fué á volver, pero no ha vuelto hasta este momento, 12 de la noche. Desgraciadamente, un joven Villafranca vino también á ofrecernos sus servicios en nombre de nuestro estimado repórter; pero como ya había venido el señor Castro, tuvimos la pena de no aceptarlos, lo cual sentimos ahora de todas veras, pues por ello carecemos de noticias para dar abundante crónica á nuestros lectores, á quienes suplicamos, pues, nos perdonen.

OJO á la cuarta plana

CABLEGRAMAS

BRASIL, GRAN POTENCIA

Río Janeiro, 9.—El Emperador Nabuco cablegrafió desde Wisbaden congratulando al Brasil por haber conquistado posición de gran potencia, mediante los esfuerzos de Barboza.

RENUNCIAS

Montevideo, 9.—El Dr. Gabriel Terra renunció la cátedra de Instrucción Pública por haber pasado á ser administrador local de los intereses pertenecientes á un sindicato inglés. Don Juan Pedro Castro, delegado en La Haya, renunció el ministerio en París. Probablemente será sustituido por el ex-presidente Ordoñez, también delegado en La Haya.

IDAS Y VENIDAS

Cádiz, 9.—Partió para Casablanca la cañonera "Molina" á relevar al "Pardo Bazán". Los hebreos de Tánger expresaron su agradecimiento á las autoridades por la acogida que les ha hecho el vecindario.

RUMORES FALSOS

San Sebastián, 9.—Victoria salió en automóvil para Bilbao después de haber recuperado. Se califica de fantasías los rumores de crisis entre la Corona y el Gobierno. Hay perfecto acuerdo tocante á la actitud en Marruecos. Es falso que Francia haya enviado una nota proponiendo el envío de tropas á puertos marroquíes.

TRATAMIENTO

Budapest, 9.—Asegura el doctor Haler, eminente médico de aquí, que en los casos de cáncer en el hospital de la Universidad, ha obtenido benéficos resultados con tratamiento de inyecciones de gelatina. En 40 casos fallaron 3.

FILIPINAS EN EL TAPETE

New York, 9.—El "Herald" dice, respecto á la venta de Filipinas, que 36 diputados favorecen la inmediata venta, 27 abogan porque se conserven permanentemente, 35 votan porque se retengan hasta que puedan gobernarse, 9 quieren que se las devuelvan á España, 3 opinan por un protectorado permanente, 38 no han resuelto nada aun; muchos diarios discuten la cuestión iniciada por "Herald" como de la mayor importancia para el país en la actualidad y que los americanos, gente práctica, deben arrostrarla y resolver ahora.

EL PRINCIPIO DE

COMPENSACION

La Haya, 9.—Ayer leyó Melidoff una carta de Fryen, en que manifiesta que Inglaterra acepta el principio de compensación por violación de las leyes regulares y acostumbradas en guerra naval, de acuerdo con la propuesta alemana. Por consiguiente Inglaterra retiraba reserva de última sesión plenaria.

DISENSIONES ENTRE

LAS TRIBUS

Casablanca, 9.—Fueron suspendidas las operaciones militares á petición del Caid Mazi, jefe de la tribu chanula. Las tribus tienen disensiones según se dice: quieren unos que se marche sobre Casablanca inmediatamente; otros opinan que el movimiento se deje para un momento más oportuno; los moros que favorecen la agresión quemaron varias aldeas beduinas porque aconsejaban la paz, los moros reconocen que sufrieron grandes pérdidas el martes. Un número de árabes curiosos quisieron abrir granada no reventada, y ésta estalló matando á 50 é hiriendo á muchos; accidentes iguales han sucedido en varias partes.

GOLPE QUIZA DECISIVO

Tánger, 9.—Avisan que Abdelagig salió de Fez y Mulai Hafid de Marakech, cada uno á la cabeza de su ejército; marchan precipitadamente. El encuentro tal vez decida el destino de Marruecos. La resolución franco-española de ocupar de una vez todos los fuertes marroquíes ha causado consternación general. Se teme que esto provoque nuevas matanzas de cristianos y judíos de la costa.

CONTRA LA EMIGRACION

Coruña, 9.—El Gobernador publicó una circular enérgica contra la escandalosa emigración á Valparaíso; los agentes reclutan familias enteras, el último vapor de la Compañía del Pacífico llevó 70 familias de Vigo. Otras 70 fueron detenidas por convencimiento de mal trato en Valparaíso.

LOS REYES DE ESPAÑA

Bilbao, 9.—Llegó Victoria, fué recibida con entusiasmo, trasladándose á la Giralda. Hubo banquete de 170 comensales, brindis de Reyes y extranjeros de recreo. El Rey felicitó al Club Cantábrico é invitó á los extranjeros á volver en 1.908 prometiendo asistir á las fiestas náuticas cuya importancia reconoce tanto más cuando que España tiene extenso litoral. Fue aclamado; la Reina repartió premios, en-

tegando tres á su esposo. Regresaron á San Sebastián.

SOSPECHAS

Vladivostok, 9.—Los japoneses están intranquilos con la estación invernal de la flota americana. Aquí sospechan que exista un acuerdo ruso-americano.

TEMORES POR

TODAS PARTES

Amberes, 9.—El centinela mató á Remero; se teme que los rompehuelgas se unan á los huelguistas. Probese que el incendio de la madera fué intencional. Hay 5 arrestados.

NUEVO INVENTO

París, 9.—El Ingeniero alemán Heineck inventó un telégrafo sin hilos portatísimo para corta distancia. El Ministro de Guerra negocia la adquisición para proveer todos los regimientos.

MEJORÓ EL MINISTRO

Washington, 9.—Root está reestablecido. El miércoles reasumirá sus trabajos.

PERIODISTAS

AFORTUNADOS

París, 9.—El periodista Adrian Durand legó 800 mil francos á la Asociación de Publicistas para la fundación de un asilo para periodistas viejos y 20 mil á la Academia de Ciencias.

¡QUE AGALLAS!

París, 9.—Drude resolvió prolongar armisticio para dar oportunidad á las tribus de poder negociar la suspensión de hostilidades; al no presentarse mañana los comisionados moros, reasumirá enérgicas operaciones. Manifiesta Drude que la suspensión de las hostilidades le facilita la localización exacta de las posiciones enemigas. Philibert anuncia calma en todos los puertos. Pide Raisuli por la libertad de Melean el nombramiento de bajá sobre extenso territorio y una crecida suma de dinero garantizada por Inglaterra.

TERRIBLE EPIDEMIA

Viena, 9.—Aumenta la viruela; 166 mil vacunados en los últimos días. Procesiones y reuniones están prohibidas.

RUMOR FALSO

La Haya, 7.—No es cierto que se retire el delegado venezolano.

OTRO RUMOR

Madrid, 8.—En los círculos oficiales corre la voz de que Francia propuso á España el envío de 50 mil soldados franco-españoles á Marruecos.

TODO ES DECIRES

París, 9.—L'Eclair dice que la influencia inglesa contribuye en modificación en la actitud española respecto de Marruecos. Inglaterra insinúa á España cooperar para que la acción francesa sea conforme al tratado de Algeciras. "Le Matin" dice que cree que España enviará cinco mil de infantería y cien de caballería á ocupar Tánger, Tetuan y Elarish y á establecer policía.

CURACION DEL

SUEÑO QUE MATA

Berlín, 9.—Sese, cerca de Emltebber Uganda, 6 de julio, es la data de la carta que recibió un médico amigo del profesor Hoch, quien se la dirige desde el Africa central. En ella relaciona sus trabajos en la cura de la enfermedad del sueño que mata. Llegaron unos mensajeros del sultan Kisiba, que reina á 200 millas al sur del territorio alemán, á implorar al grande "Brujo Blanco" se sirviera ir á curar á muchos moribundos parientes del sultan. Iba el profesor en compañía de los doctores Kudick y Feldman, habiendo tenido que cruzar en botes hasta Bubacz y desde allí en una caravana de la isla hasta la gran aldea Kigaranan compuesta de mil chozas; con grandes muestras de alegría de los nativos fueron recibidos los facultativos. Los médicos empezaron los trabajos de microscopio, y en pocos días hablan llevado á la choza-hospital más de 200 pacientes; las inyecciones de atoxil, de acuerdo con el método de Koch, dieron excelentes resultados. Llegaron después á la región Shirati y curaron á 70 nativos. La fama del grande brujo blanco se extendió por toda el Africa Central y las súplicas llegaban de comarcas remotas, donde era totalmente imposible llegar.

En casa del vecino

Vagaba por las calles de la vecina población, bañado por los pálidos reflejos de la diosa de la noche, para matar un tanto el hastío, para desahogar el alma de sus eternos pesares, para extasiarse contemplando eso que mis coterráneos llaman "maravillas del mundo".

La Calle Real me pareció espaciosa, elegante, eso sí con sus "peros"; por ejemplo: en medio de magníficos edificios, blancos como la nieve, y algunos de ellos que parecen desafiar el cielo, tuve el dolor de ver "ranchas" de tiempo inmemorial, amenazando ruina, sucias, que me hicieron recordar el pueblo de Curarén, de que me hablaba mi bisabuela allá en mis mocedades.

Caminando como automóvil, al cabo de algunos instantes llegué á un lugar que llaman "Plaza de la Libertad".

Es un lugar fúnebre en donde dicen que en tiempo no muy lejano hizo piruetas un Mico de Hoyo, y en verdad que allí está el "hoyo" para perpétua memoria, prueba evidente, irrefutable, de lo que me han asegurado.

Encontrábame en profundas meditaciones, averiguando el por qué estaban maiestuosamente enclavadas enormes astas en frente de un caserón que llaman cabildo, cuando de improviso la voz de un desconocido me sacó de la duda.

—Aquí fué Troya! me dijo—señalándome los postes, Troya! repetí. Y sus templos? Sólo me pareció ver uno que de por Dios pide un baño de cal: nada de palacios, nada de lo que dicen los historiadores encontré.

—Y sus Helenas? interrogué al desconocido.

—Helenas, tenemos muchas—mire Ud. aquel callejón, introduzcase á él como un cohete, toque una portezuela y luego tendrá el brazo de una de ellas, con la cual podrá Ud. cerciorarse.

—Dígame Ud. algo de las guerras de Troya, amigo, repliqué. Estoy curioso de saber si es cierto lo que dicen los mentirosos que escriben libros.

Ah! Las guerras de Troya...! exclamó, lanzando tamaño suspiro. Las guerras de Troya solo nos han dejado tristes recuerdos! En todas "perdimos". Las principales acciones en que tomamos parte y fuimos "intrépidos"—eso lo que nos queda—ellas fueron: Venus, Baco, Birján y otras en que las legiones contrarias talaron nuestras bolsas y nos exfoliaron cuanto teníamos, quedando "muertos"...

...muertos de hambre muchos hijos (no de la patria) de padres ingratos.

Grande fué mi desconsuelo, mi tristeza aumentó, y para no ver ni saber más, regresé á mi cabaña, y ahora he jurado no penetrarme más de las miserias (maravillas) del mundo.

ANACORETA

Los resultados del alcohol

El alcohol paraliza el cerebro.

El alcohólico pierde su voluntad.

El alcohólico no es alimento.

El alcohólico no opone resistencia á las enfermedades.

Desconfiad de la copite; mata el cuerpo y el alma.

Comprar el alcohol es comprar la muerte.

El alcohol no estimula la digestión.

La puerta de la taberna conduce al hospital y al presidio.

El hombre está muerto cuando está borracho.

La primera embriaguez alegre, la segunda irrita, la tercera atonta y la cuarta embrutece.

El borracho es mal hijo, mal ciudadano, mal esposo y mal padre.

La taberna es un matadero de hombres.

PASA A LA 4ª PLANA

Cielo sin nubes

Los buenos

hermanos

En la época de la recolección, dos vigorosos jóvenes bajaron de la montaña, dirigieron a la llanura en busca de trabajo y dijeron a un rico agricultor:

—Os ayudaremos a recoger las cosechas del verano, si nos da usted la comida y ocho duros.

—¡Ocho duros!—exclamó el propietario.—Es mucho. Creo que con seis estaréis bien pagados.

—No,—respondieron los jóvenes.—Para sacarnos de apuros, necesitamos ocho duros, ni un céntimo menos. Si no quiere usted darnos esa cantidad, ofreceremos a otro nuestros servicios.

—¿Y para qué necesitáis tanto dinero?—preguntó entonces el agricultor

—Se lo diremos a usted. Tenemos en casa un hermano más joven que nosotros; cuenta ya catorce años y es preciso que aprenda un oficio. Ahora bien; conocemos un hábil carpintero de carros que consiente en admitirlo en su taller, pero exige le pagemos por adelantado cuarenta pesetas por el aprendizaje. Nuestro viejo padre no sabe dónde hallar tan gruesa suma, y nosotros, que somos los hijos mayores de la familia, nos hemos propuesto ganarlos.

—Pues bien—respondió el propietario, en correspondencia a vuestro cariño fraternal, os daré ocho duros, si estoy contento de vuestro trabajo.

Durante las abrasadoras jornadas del estío, los dos hermanos trabajaron con ardor infatigable, regados de sudor. Por la mañana eran los primeros en acudir al trabajo y los últimos en abandonar por la tarde. Vergonzadas felizmente todas las cosechas, el propietario entrególes las cuarenta pesetas y les dijo:

—Habéis ganado vuestro salario como jóvenes honrados; he aquí además un duro para cada uno.

Hijos del mismo Dios, hermanos todos somos. Sin seguir rutas contrarias, por el mismo camino marchemos siempre unidos y Dios bendecirá nuestras plegarias.

De Heredia

Damos la grata noticia de que muy pronto se fundará en esta localidad la benemérita asociación "Hijas de Santa Isabel de Hungría", organizada por nobles damas, que tienen el corazón abierto para los pobres vergonzantes. La voz dulce y generosa dice que venga al puesto de presidenta la que con justicia tiene su nombre grabado en el corazón de las obras de beneficencia: nos referimos a la señorita Ermelinda Chaverri, esa nobilísima existencia, tesoro de inestimable precio. Perdona que tal vez ofendamos su modestia, bien conocida de todos. Esa grandiosa asociación viene a llenar una necesidad imprescindible, y unida a la de San Vicente de Paúl propenderá a una de las obras magnas de misericordia, cual es "vestir al desnudo". Ha despertado grandes simpatías entre nosotros la fundación de esa sociedad, en manos de ángeles de la caridad; porque ésta es "purísimo rayo de luz divina que alumbrará el camino del que llora entre las tinieblas de la desgracia."

—Gustosamente consignamos el grato placer que tuvimos de saludar a las distinguidas y simpáticas señoritas Ester y Esperanza Morales, las cuales estuvieron ayer en esta ciudad.

Sentimos en el alma que fuera corto el tiempo que tuvimos el gusto de alegrarnos con su presen-

cia. ¡Ah, así es siempre el placer! Que pronto vuelvan por esta "ciudad de las flores", de que ellas son flores también.

—Ayer á las 2 y 30 p. m. tuvo lugar el entierro, con selecto acompañamiento, de un niño de nuestro amigo don Rafael Gómez Uiloa. Por tan profundo dolor damos nuestro sincero pesar al amigo Rafael y se señora esposa.

—Hace días viene muy delicado de salud el querido presbítero don Moisés Salas. Los trabajos de su angusta misión, por los que se desvive por cumplir, le ocasionan su enfermedad. Quiera Dios premiarlo con el restablecimiento de su salud perdida.

Los víveres, tales como el maíz, dulce y frijoles, estuvieron ayer á precios escandalosos; por el dulce se dejaban pedir á 75 cts. y \$ 1.00 el atado; el maíz á 70 cts. cuartillo, los huevos á 2 por 15, y así lo demás; muchos no compran los dos primeros artículos, beberán agua caliente y sustituirán la tortilla con plátano, porque no queda más recurso en situación tan apremiante.

Esperamos que el Municipio dicte medidas conducentes á remediar y aliviar la amarga y tremenda situación de los pobres y de muchos que no lo son.

MISAEL.

De San Rafael de Heredia

Para pueblo generoso, con generosidad cristiana, este nuestro terruño, señor Director, y le apuesto á usted, ó si Ud. no quiere, á cualquiera, que ningún rafalecto cambiaría su rancho por el más arquitectónico edificio de la capital. Y es que aquí no sólo el hijo ayuda al padre y éste al hijo, sino que el vecino es hermano del vecino. Papelito habla, dice don Ricardo Palma, ó como decimos en castellano mondo y lirondo, los hechos hablan. Vamos, pues, á un hecho reciente: algunos vecinos tenían sus resentimientos con el popular señor cura nuestro, y hoy están casi todos ellos á partir de un confite con el padre Zúñiga, y él, que tiene un corazón de oro, les ha dado el abrazo de paz, y todo sigue así en paz, y principalmente los trabajos de la iglesia, que adelantan día á día debido al empeño que á todas sus obras sabe dar el padre Zúñiga.

El Corresponsal.

De San Ramón

Los ramonenses estamos de plácemes con el nombramiento de coadjutor de esta parroquia recaído en el señor presbítero Montoya, pues desde que este señor se hizo cargo de su puesto todo ha mejorado, con ser que todo marchaba á las mil maravillas, como que el curato está encomendado á sacerdote tan celoso como el señor presbítero Valverde.

Ya habíamos tenido nosotros noticia de las grandes mejoras que el señor Montoya había llevado en la progresista ciudad de Santo Domingo de Heredia, por lo cual los domingueños deben haber sentido mucho la separación del padre. Ojalá que no desmaye y corresponda al cariño con que los ramonenses lo hemos recibido y que con el trato ha ido aumentando día por día.

Figúrense nuestros lectores con qué entusiasmo celebrará el señor coadjutor la fiesta de nuestro patrono San Ramón si él es homónimo de aquella lumbrera de la Iglesia? Ya nos esperamos saborear esos sermones como el que le oímos una vez en la Merced de la capital, que revelaban lo que será más tarde el sacerdote que, aunque muy joven aun, ya tiene puesto preferente en el corazón de sus feligreses domingueños, los primeros que ha tenido en su aun corta carrera sacerdotal.

Damos, pues, las gracias al digno señor Obispo de la Diócesis por la acertada selección que sabe hacer entre su clero, escogiendo el cura para el curato, y el curato para el cura, de manera que el uno corresponda al otro y viceversa.

El Corresponsal.

LISTA DE LAS PERSONAS QUE CONTRIBUYEN PARA SOCRERER A LOS DAMNIFICADOS EN EL INCENDIO DE 23 DE MAYO ÚLTIMO.

Vecinos de Limón [entregado á don Alberto Odio por las familias damnificadas]	\$ 504 30
M. C. Keith	200
Banco Anglo Costarricense	100
Banco] de Costa Rica	100
Juan José Montealegre	100
Guido von Schröter	100
Alberto Odio G.	100
Eugenio Lamicq	50
Cristina C. de Keith	50
José C. Zeledón	50
W. Steinvorth Hnos.	50
O. E. Muill	50
Banco Comercial	50
Félix Pérez	25
Miguel Coronado	25
Odio y hermano	25
John M. Keith	25
Felipe Alvarado y Ca.	25
José Marín Valerín	25
Juan Knöhr hijos	20
X. X.	20
Miguel Borrás	15
Alfredo Herrera M.	11.70
Miguel Macaya	10
José Durán	10
Juan B. Quirós	10
T. Nutter Cox	10
Unos estudiantes del Seminario	10
Vicente González Pons	10
Guillermo Zeledón C.	10
E. Pagés y Ca.	10
Jaime Bennett	10
'El Independiente'	10
Tobías Solís	10
José Esquivel	10
Manuel Romero	5
J. Macaya	5
E. Robert	5
Padro Hurtado	5
Apolonio Leiva	5
Antonio Lehmann	5
Celestino Gómez	5
Victor Orozco	5
R. Castro	5
M. M.	5
Arthur Wolf	5
E. Goicoechea	5
Carmen G. v. de Fernández	5
María v. de Lines	5
N. N.	5
Prbo. Matias C. Rojas	5
A. Herrero y Ca.	5
Carlos Palma	5
José Castro	5
Fabian Esquivel	5
M. M.	5
G. Benedictis Sucs.	5
C. W. Wahle	5
Seminario	5
Julio Castro S.	5
Fernando Carrillo.	5
Fulano de Tal	5
H. M. Rudd	5
R. J. Valenciano, canónigo	5
Angélica de Aguilar Soto	5
Zoila de Delgado	5
Dr. J. I. Toledo López	5
Eduardo Carrillo	2
J. S. F.	2
X. X.	2
Un amigo	2
X. X.	2
D., V. y L. Zeller	2
Benjamín Escalante R.	2
Juan R. Mora Escalante	2
M. M.	2
Cristóbal Solís	1
Vecinos de Alajuela	
Ramón Aguilar L.	1
Marcelina de Aguilar	1
José Aguilar Soto	1
Total	2915.50

NOTA: Las personas que deseen contribuir á esta obra de caridad, á si se quiere, de filantropía, pueden enviar sus donativos al señor don Alberto Odio, tesorero de la comisión.

Carlos M. Jiménez
Abogado y Notario
Oficina: la que antes ocupó el Licenciado don Francisco M^a Fuentes.

SI tiene Ud. algunos amigos que sufran de neuritis, supuraciones del oído, ruidos en la cabeza, etc., dícales que escriban á la casa BEEBE BAR DRUM CO., 15 Park Row, New York, N. Y., se les enviarán GRATIS direcciones é instrucciones de cómo puede curarse por sí solo. *Correspondencia y folletos en inglés y castellano.

CAPAS DE HULE Y PONCHOS
para hombres y niños
PARA MONTAR Y PARA CALLE
Acaba de recibir un completo y variado surtido la
PUERTA DEL SOL
Herrero Hermanos

LA EDUCACION
LIBRERÍA Y PAPELERÍA DE MANUEL V. BLANCO
Siempre se encuentra en esta Librería surtido completo de artículos de escritorio, útiles escolares y gran variedad de objetos religiosos como imágenes, medallas, rosarios, devocionarios etc. etc., música para piano, etc., instrumentos y cuerdas, etc., etc.
¡Ojo! Ya llegó el cuaderno de escritura vertical por Próspero Calderón, editado por esta Librería.

LA JOSEFINA
Gran Panadería
Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con materias primas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor, á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos
Alberto Odio

FERRERÍA
Miguel Macaya & Cía
San José y Limón
Los clientes de la línea pueden dirigir sus órdenes á nuestra Sucursal en Limón, donde encontrarán surtido completo en el ramo.
MIGUEL MACAYA,—Socio Gerente.

Aviso importante
BERTHEAU
y Compañía
hacen saber q' tienen gran existencia de ZAPATOS PARA SEÑORAS Y NIÑOS traídos expresamente de Europa y Estados Unidos del Norte, los cuales realizarán á precios muy baratos.
También venden pieles de búfalo para capotas de coches y Máquinas de coser de Singer.
V sitese á Bertheau y C^a

NICOLAS F. MEZA
CIRUJANO—DENTISTA
De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELECTRICOS de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siemp transeunte garantiza los trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo: A los pobres recomendados por su cura ó por Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

"LA PROTECTORA"
PULPERÍA y REFRESQUERÍA
Situada en el local que ocupa "La Constancia". Esta casa es la más acreditada por la legitimidad de sus artículos. En el ramo de siropes, éstos son químicamente elaborados, con la materia prima más fina y no se tiñen con anilina, y por consiguiente no contienen sustancias nocivas, según consta en análisis practicado en el Laboratorio Químico Comercial. En el ramo de pulperia, hay baratillo permanente. En el ramo de refresquería, se despachan refrescos con agua gaseosa y hielo á 5cts. En el ramo de abarrotes, se despachan jabón, candelas y fideos al mismo precio de las Fábricas.
Calle 6^a sur, frente á don Luis Cruz Meza
TIP DE EL INDEPENDIENTE